
Designación controvertida de
magistrados por los diputados

Se investiga una presunta venta millonaria de los espacios

La elección de la esposa del fiscal Carmona provocó tensión 
adicional

FERIA DE LA PAZ

Brincó Lucía Meza de la 
bancada de Morena a la
del Tricolor en el Senado

Fue “Alito” Moreno el encargado de oficializar la 
llegada de la exmorenista

Como legisladora, siempre fue dura crítica del PAN y del 
PRI, en defensa de la 4T
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El gobernador Cuauhtémoc Blanco, al asistir a la inauguración de la Feria de Paz, realizada en Cuautla, en el marco de la Estrategia Especial 
para la Construcción de Paz en los 50 Municipios Prioritarios, implementada por el Gobierno de México, afirmó que su administración 
trabaja de manera cercana con el gobierno federal para lograr la pacificación del estado.

La mafia cameral consumó un atraco más

El gobernador exhorta a 
los nuevos magistrados a 
trabajar por la justicia

El mandatario dijo que espera que hayan 
designado a los mejores

Previamente, llamó al fiscal general y a ediles a que 
participen en la Mesa para la Paz
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Mientras que a
nivel nacional bajó 
oficialmente un 34%

En Morelos aumentó la violencia fami-
liar, mientras que se incrementó en un 
19 por ciento la violencia feminicida, 
pero a nivel nacional bajó un 34%, 
según datos de la Comisión Nacional 
para Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (Conavim). Además, 
la Comisión sostuvo que los 36 muni-
cipios de Morelos carecen de policías 
capacitados en perspectiva de género.

Violencia familiar 
aumentó 13 por 
ciento en la entidad

CUERNAVACA
MORELOS

SÁBADO 25
NOVIEMBRE 2023

AÑO 35  $7.00

elregional.com.mx

Observador Político
Gerardo Suárez Dorantes

En la mayoría de los
casos presentados,
a decir del TEE

La magistrada presidente del Tribunal 
Estatal Electoral, Ixel Mendoza, reco-
noció que más de la mitad de quejas 
presentadas por actos anticipados de 
campaña por el Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac), se han regresa-
do por falta de pruebas. Así lo declaró 
en entrevista con medios de comunica-
ción, en donde precisó que de acuerdo 
con el reporte del órgano electoral.

No proceden
quejas por los actos
avanzados de campaña

Así lo dijo el centro de 
investigación “Morelos 
Rinde Cuentas”

El centro de investigación “Morelos 
Rinde Cuentas” criticó el reparto de 
magistraturas del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ) entre cuates de los dipu-
tados locales. En un comunicado en la 
red social “X”, la organización aseguró 
que la designación fue para cuates a 
través de cuotas, además de conflictos 
de interés. En el mensaje lamentó todo 
el proceso y designación de los magis-
trados del Poder Judicial.

A cuotas con cuates 
responde el reparto 
de 10 magistraturas
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Sombras en la Justicia: ¿negocio o 
el precio de la opacidad?

En el oscuro telón de la noche, mientras la mayoría 
de la sociedad dormía ajena a las maquinacio-
nes de sus representantes populares, se desplegó 
un acto que ha dejado a la justicia local sumida 

en sombras y cuestionamientos; la designación exprés 
de 10 magistrados del Tribunal Superior de Justicia de 
Morelos ha despertado, con razón, las alarmas de aque-
llos que esperan una administración de justicia transpa-
rente y libre de sospechas.

APROBACIONES Y VISOS DE CORRUPCIÓN.- En medio de 
una investigación por presunta venta de magistraturas 
por parte de la Fiscalía Anticorrupción, y en medio de 
un mar de quejas, cuestionamientos, rumores, y seña-
lamientos directos por las designaciones a modo, de 
ayudar a los amigos sin importar incurrir en conflictos de 
interés y con personajes que en su mayoría no cuentan 
con la experiencia necesaria pero al final, los diputados 
decidieron designar a los magistrados, con sueldos que 
podrían calificarse como exorbitantes en una sociedad 
que clama por equidad, no hace más que socavar la 
confianza en las instituciones al percibir 100 mil pesos 
mensuales por un periodo de 14 años.

Las críticas a este proceso no se hicieron esperar por 
parte de las asociaciones civiles y empresarios quienes 
alzaron su voz, denunciando la falta de transparencia y 
los potenciales conflictos de interés que rondaron este 
acto de designación. Incluso desde las filas de la propia 
legislatura, la diputada Erika Hernández Gordillo, de Re-
des Sociales Progresistas, lideró la oposición, señalando 
la falta de transparencia y los vicios en el procedimiento.

El hecho de que María Luisa Sánchez Osorio (de las po-
cas con perfil, conocimiento, con un currículum extraor-
dinario y experiencia comprobada), esposa del fiscal 
General Uriel Carmona, haya sido seleccionada como 
magistrada, solo añade un ingrediente más a la ya tensa 
situación; por tanto, este movimiento, interpretado como 
un desafío hacia los gobiernos federal y estatal, levanta 
interrogantes sobre la independencia real de los poderes 
y la influencia que puede ejercerse desde la sombra.

En medio de este turbio panorama, los ciudadanos y las 
asociaciones civiles exigieron en todo momento a los 
legisladores cumplir con los compromisos de transpa-

rencia asumidos al inicio de la legislatura, sin embargo, 
hicieron caso omiso y por ello, la opacidad persiste, y los 
nuevos magistrados han asumido sus funciones sin que 
la sociedad tenga claridad sobre los criterios y procesos 
que llevaron a su designación.

Los debates acalorados y las tensiones en la legislatura 
no son más que reflejo de la falta de consenso y legiti-
midad en este proceso, aunque se argumente que la 
elección cumplió con las normas jurídicas, la realidad es 
que la legalidad no siempre es sinónimo de legitimidad, 
y la percepción pública de este acto está lejos de ser 
positiva.

DESIGNACIÓN POLÉMICA; LA OPACIDAD Y FÉRREA DEFEN-
SA.- En una sesión legislativa cargada de tensiones y 
descontento, el Congreso se vio envuelto en una nueva 
controversia con la designación de magistrados para el 
Poder Judicial. La disidente Erika Hernández Gordillo de 
Redes Sociales Progresistas, arrojó luz sobre un proceso 
que, según sus críticas, estuvo viciado de origen y carac-
terizado por la falta de transparencia.

La sobrina de la maestra Elba Esther Gordillo, ex dirigente 
del Sindicato del SNTE, la parlamentaria Erika Hernández 
Gordillo, manifestó su rechazo y cuestionó la legitimidad 
del proceso, señalando que desde el principio estuvo 
marcado por irregularidades. Esta crítica no solo provino 
de su posición política sino también de su convicción de 
que el Congreso debería ser un espacio democrático y 
transparente, donde cada decisión refleje la voluntad y 
la confianza de la ciudadanía.

La controversia alcanzó su punto álgido cuando 14 de 
los 20 diputados pertenecientes a una amalgama de 
partidos, desde el PAN, PRI, PANAL, MC y hasta una frac-
ción de Morena, votaron con todo planchado previa-
mente y al igual que la legislatura LIII, decidieron hacerlo 
al amparo de la noche en una sesión maratónica donde 
desahogaron todos sus intereses y designaciones que te-
nían amarradas al igual que siempre ha ocurrido en el 
Congreso local. Es crucial destacar que esta designa-
ción no es un hecho aislado. Se suma a la férrea defensa 
que el Congreso realizó en el pasado en favor del fiscal 
General Uriel Carmona, acusado de feminicidio. Esta 
coherencia en la acción legislativa levanta interrogantes 

sobre la independencia y la imparcialidad del poder le-
gislativo, especialmente cuando se trata de cuestiones 
judiciales sensibles.

La denuncia de varias diputadas y Arturo Pérez Flores, el 
ex diputado “solitito”, antes de la votación, expresando 
su inconformidad por no haber tenido acceso oportuno 
a los dictámenes, subraya aún más las sombras que ro-
dean este proceso, así como la falta de transparencia 
y participación democrática mina la confianza en las 
instituciones, socavando la integridad del sistema demo-
crático.

Esta polémica designación no solo impacta la compo-
sición del Poder Judicial, sino que también refleja la ur-
gente necesidad de revisar los procesos legislativos para 
garantizar la transparencia y la representación genuina; 
más cuando la ciudadanía merece un Congreso que 
actúe con responsabilidad y refleje fielmente sus intere-
ses, en lugar de ser un escenario para decisiones que 
generan divisiones y desconfianza.

Carlos Iván Arenas Ángeles, Ángel Garduño González, 
Rubén Jasso Diaz, y Norberto Calderón Ocampo, ma-
gistrados salientes, dejan un vacío que será llenado por 
Juan Gabriel Vargas Téllez, Cecilia Verónica López Gon-
zález, Arturo Loza Flores y Miriam Janet Uribe Peralta, res-
pectivamente; estos cambios no solo alteran la dinámi-
ca del Poder Judicial, sino que también suscitan dudas 
sobre la continuidad y coherencia en las decisiones ju-
diciales.

En conclusión, la designación de magistrados debería 
ser un proceso cuidadoso y transparente, asegurando 
la independencia del Poder Judicial y la confianza ciu-
dadana en las instituciones democráticas. La falta de 
claridad, la aparente falta de consulta y la polarización 
evidente en las decisiones legislativas solo contribuyen a 
socavar la integridad del sistema y distanciar aún más a 
la ciudadanía de sus representantes; este episodio deja 
en claro la necesidad urgente de una reforma profunda 
en los procesos legislativos para garantizar una demo-
cracia más participativa, transparente y representativa.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

X: @gerardosuarez73
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“YO TENGO OTROS 
DATOS “  

Carlos Alfonso Galicia 
Pineda 

Repartición del pastel: Magistraturas
 Jessi Ortega: candidata de MC

F
inalmente llego el día. Los Diputados designaron 
a los Magistrados del Tribunal Superior de Justicia. 
Hubo algunas sorpresas, pero era de esperarse que 
así sucedieran las cosas. De los 234 aspirantes se 

eligieron a diez candidatos con supuesto perfil, aunque 
algunos de ellos muy ligados a los diputados, que tam-
bién era de esperarse. Pues para eso es el poder- dijera 
mi compadre el ranchero-. Javier Mújica, muy ligado a la 
diputada Tania Valentina, y quien además ya fue diputado 
local por el PRI. Durante la legislatura de Julio Espín, el re-
cién nombrado magistrado tuvo la oportunidad de jubilar-
se, y se pensionó muy bien, como suele hacerlo la gente 
del exalcalde de Puente de Ixtla. Otro  de los agraciados  
es José Anuar González Cianci Pérez, quien fue Presidente 
y Tercer Árbitro del Tribunal Estatal de Conciliación y Arbi-
traje del estado de Morelos, a partir del día diecinueve de 
septiembre del año dos mil dieciocho y hasta el 19 de sep-
tiembre del año dos mil veintiuno.  Es hijo de Víctor  M Gon-
zález Cianci. Quien  fue Magistrado Presidente de Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de Morelos. 2000- 2003, 
Presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del 
Estado de Morelos. 1994-1996. Arturo Loza Flores, gente 
cercana al diputado Alberto Sánchez López, que fue ele-
gido  por la siglas del tricolor y posteriormente se cambió a 
Morena.  La que sorprendió fue la hijastra de Jorge Meade 
Ocaranza, por su perfil profesional, Cecilia Verónica López 
González, a quien lo abogados litigantes argumentan que 
nunca la han visto en un juzgado, o en algún tribunal, ni 
siquiera en un juzgado cívico. Ella ya fue Diputada local 
y Senadora suplente. Anahí Bahena López, es otra de las 
magistradas nombradas. Es esposa de Ángel Colín, quien 
fue Secretario de Gobierno con Graco Luis Ramírez, y quien 
desafío  a los diputados en una comparecencia, al extre-

mo de abandonar el recinto parlamentario. Ella goza de 
una extraordinaria jubilación que obtuvo durante la 53 le-
gislatura.  La carrera de Bahena López no es precisamente 
en el Poder Judicial y sin embargo, es beneficiada con 
una magistratura.  Quien se llevó el premio de la rifa fue 
el Fiscal del Estado. La cuñada ya había sido nombrada 
Magistrada del Tribunal Superior de Justicia en el año 2021 
y ahora la esposa es nombrada Magistrada del TSJ, eso es 
tener poder. Y conste que el funcionario ha sido persegui-
do y encarcelado por la justicia, y la ha librado, muy bien, 
y no sólo eso, sino que además, ha desafiado al poder 
presidencial y a la candidata presidencial de Morena. Ha 
sabido mover sus piezas. Hay quienes aseguran que es un 
emisario del pasado graquista. Y que sabe jugar en gran-
des ligas. Lo que sí es un hecho es que la política es de los 
políticos y para los políticos. La sociedad o el ciudadano 
común no tienen cavidad.  Sino pertenece a la élite o no 
forma parte de un grupo en el poder, o bien no tiene des-
cendencia de una familia que haya tenido o que tenga 
poder no logra colocarse en algún cargo político. Como 
el tratar de ser Magistrado de un algún Tribunal. ¿Cuántos 
de los que nombraron son litigantes o profesionistas del de-
recho, que no estén vinculados al poder? Realmente muy 
pocos, o más bien ninguno, todos deben tener un vínculo 
con el  poder. Así el ciudadano común no debe perder la 
esperanza de que algún día, sea  llamado a desempeñar 
un cargo, designado por los representantes del pueblo. 

Jessica Ortega candidata de MC

Jessica es una joven política que tiene personalidad. Su 
presencia política es tenue, no brilla mucho. Seguramente 
porque le falta promoción a sus actividades y segundo, 
porque su desempeño como legisladora federal no es de 

gran trascendencia. De por sí los representantes populares 
de Morelos no han sido  muy aguerridos y contestatarias. 
Son más bien pasivo y se suman a las decisiones de los 
demás representantes de otras entidades. Pocos represen-
tantes a nivel federal han destacado, el caso más notorio 
fue el de Antonio Rivapalacio López, quien fue presidente 
del Senado y Marco Adame, que fue vicepresidente de la 
Mesa Directiva,  ambos fueron gobernadores de Morelos. 
Pero el resto de legisladores pasan desapercibidos en am-
bas cámaras. Hoy, Ortega quiere ser Gobernadora de Mo-
relos. Es oportuno señalar que sus cargos electivos han sido 
por la vía  plurinominal. Nunca ha ganado una elección. 
Además es conveniente precisar que un político debe te-
ner un ideario político. En lo que cree, en lo que piensa que 
es posible llevar a cabo. Pero también, debe tener una 
formación y educación política. Jessi como la llaman sus 
amigos. ¿En verdad tiene un proyecto de desarrollo y cre-
cimiento para Morelos? No basta con mencionar  lo que 
siempre dicen los candidatos…. La inseguridad, la falta de 
empleos, vamos a salir adelante… Morelos es más grande 
que sus problemas… si México puede Morelos también… 
una serie de peroratas. Hoy, vivimos en una globalización,  
se requiere aprovechar la tecnología… la inteligencia artifi-
cial. Para lograr un mejor desarrollo. ¿Sí tiene contemplado 
todo esto la candidata de Movimiento Ciudadano?

 Refilón. 

Ya es común que SAPAC cuando repara una fuga de agua,  
sólo rellena el hueco con el mismo escombro, sin ponerle 
cemento, con la lluvia y las inclemencias del clima  se 
convierte en un bache. Sería conveniente que trajeran el 
material correspondiente para rellenar el hueco, de todos 
modos regresan una vez que ya se hizo el bache. 
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En medio de una investigación 
por presunta venta de magistra-
turas por parte de la Fiscalía An-
ticorrupción y pese a las críticas 
por la falta de transparencia y 
conflictos de interés en el proceso 
que denunciaron asociaciones ci-
viles y empresarios, 14 de los 20  
diputados designaron en la madru-
gada de ayer viernes a 10 magistra-
dos del Tribunal Superior de Jus-
ticia de Morelos para un periodo 
de 14 años, con sueldos mensuales 
estimados en 100 mil pesos.
El proceso, aprobado por dos ter-
ceras partes de los legisladores, ge-
neró controversia desde su inicio 
y prueba de ello, fue la diputada 
Erika Hernández Gordillo, de Re-
des Sociales Progresistas quien li-
deró la oposición, denunciando la 

falta de transparencia y el vicio de 
origen en el procedimiento. 
La elección de María Luisa Sán-
chez Osorio, esposa del fiscal 
General Uriel Carmona, como 
magistrada, provocó tensiones 
adicionales, interpretadas como un 
desafío hacia los gobiernos federal 
y estatal, dados los antecedentes de 
respaldo al fiscal durante su deten-
ción por presunto feminicidio.
Los empresarios y asociaciones 
ciudadanas también alzaron su 
voz, denunciando la falta de trans-
parencia y rendición de cuentas 
en el proceso de designación, ya 
que exigieron a los parlamentarios 
cumplir con los compromisos de 
transparencia asumidos al inicio de 
la legislatura y con lo cual se ha-
bían comprometido públicamente.
Aun y pese a las críticas, los 10 ma-
gistrados ya asumieron sus funcio-
nes, consolidando su posición en 
el Tribunal Superior de Justicia en 
una sesión, que se prolongó por al-
rededor de 10 horas durante la no-
che y madrugada de ayer, escenario 
de tensiones y debates acalorados 

El gobernador del estado, Cuau-
htémoc Blanco Bravo, hizo un lla-
mado a los nuevos magistrados que 
fueron designados por el Congreso 
local, para que trabajen en beneficio 
de la impartición de justicia.
Así lo declaró en entrevista con me-
dios de comunicación, en donde el 
mandatario estatal dijo que tras las 
designaciones que realizaron los di-
putados durante la noche del jueves 
y madrugada del viernes de siete 
magistrados del Tribunal Superior 
de Justicia y tres más para la Segun-
da Sala del Tercer Circuito Judicial 
con sede en el municipio de Cuaut-
la, él es respetuoso del Poder Legis-
lativo y espera que hayan designado 
a los mejores perfiles.
“Ayer (jueves) estaba viendo todas 
las designaciones, espero que no se 
hayan equivocado, siempre lo he 
dicho, yo soy respetuoso con los 
diputados y esperemos que hayan 
elegido a los mejores, los mejores 
perfiles, yo he escuchado hoy (ayer) 
en la mañana que hay varios barras 
de abogados que están molestos con 
la designación, pero bueno ya la de-
cisión está tomada y se debe respe-
tar”, explicó.
El gobernador, afirmó que su go-
bierno no puede realizar ninguna 
acción legal en contra de estas de-
signaciones, sin embargo, dijo que 
si hay alguna organización de abo-
gados inconforme, ellos tendrán 
que proceder.
“Hay muchas barras de abogados 
que están molestos por las designa-
ciones, ellos son los que tienen que 
impugnar, nosotros no, así es que 

nosotros somos respetuosos y como 
te menciono espero que no se hayan 
equivocado y que hayan elegido a 
los mejores perfiles”, dijo
Ante tal situación, Blanco Bravo 
hizo un llamado a los nuevos ma-
gistrados para trabajar en beneficio 
de la impartición de justicia y evitar 
intereses personales o partidistas.
“Que simplemente se pongan a 
trabajar, que se pongan a impartir 
justicia y así que las cosas las hagan 
bien, eso es lo único que la gente lo 
pide y yo también les pido como 
gobernador que hagan las cosas 
bien y que se pongan a trabajar”, 
comentó el mandatario estatal.
Además, en la entrevista también 
hizo un llamado a los presidentes 
municipales y al titular de la Fiscalía 
General, Uriel Carmona Gándara, 
para que acudan a las reuniones de 
la Mesa para la Construcción de la 
Paz, con la finalidad de mejorar la 
coordinación para bajar la inciden-
cia delictiva.
Precisó que en las últimas reuniones 
han acudido representante de los al-
caldes y de la Fiscalía, sin embargo, 
mencionó que es necesario que es-
tén los ediles y Uriel Carmona, con 
el fin de atender se manera profunda 
el tema de la inseguridad.
Agregó, que su gobierno trabaja de 
manera coordinada con todos los 
municipios de la entidad para bajar 
la incidencia delictiva, sin embar-
go, ante los hechos delincuenciales 
que se han reportado en los últimos 
días en Cuernavaca, recordó que la 
responsabilidad es del alcalde, José 
Luis Urióstegui Salgado, ya que no 
se integró a la estrategia del Mando 
Coordinado.

La senadora que llegó por More-
na al Senado de la república, Lucía 
Meza, precandidata del Frente Am-
plio opositor en Morelos a la guber-
natura, abandonó oficialmente su 
bancada para saltar a la del Partido 
Revolucionario Institucional.
Eso fue confirmado por el dirigente 
del tricolor Alejandro, “Alito”, Mo-
reno a través de su cuenta de X. El 
muy criticado líder partidista escri-
bió:
“Recibimos con mucho gusto a la 
Senadora @LucyMezaGzm en el 
Grupo Parlamentario del @Sena-
doPRI. Reconozco su convicción 
por trabajar juntos en favor del país; 
estoy convencido de que, junto 
al Coordinador @manuelanorve, 

avanzaremos en equipo para seguir 
defendiendo a México. ¡Bienvenida 
siempre!”.
Lucía Meza renunció hace unos 
días al Partido Movimiento de Re-
generación Nacional por haber 
sido dejada fuera del proceso para 
participar por la coordinación de la 
Cuarta Transformación en Morelos, 
peldaño necesario para posterior-
mente buscar la candidatura a la 
gubernatura.
La legisladora señaló diferencias con 
el gobernador Cuauhtémoc Blan-
co como fruto de esa decisión de 
echarla de ese proceso, por lo cual 
decidió abandonar el partido por 
el que obtuvo su escaño, buscar la 
candidatura por el Frente Amplio 
opositor y ahora unirse a la bancada 
senatorial del PRI, el partido con 

mayor rechazo popular en el país.
Cuando se anunció que la legislado-
ra por Morelos sería la abanderada 
del Frente para el Poder Ejecutivo 
de su entidad, través de su cuenta 
, Xóchitl Gálvez, precandidata a la 
presidencia del país por ese grupo, 
le dedicó estas palabras: “Me da 
muchísimo gusto que hayas toma-
do la decisión correcta por el bien 
de México y los mexicanos”.
Antes de su salida del partido go-
bernante, Lucía Meza se caracterizó 
desde su curul senatorial en criticar 
fuertemente a los partidos Acción 
Nacional y Revolucionario Institu-
cional por oponerse a las políticas 
de la Cuarta Transformación, a la 
que decía defender sin vacilación.

Se investiga una presunta venta millonaria de los espacios

Designación controvertida de
magistrados por los diputados
La elección de la 
esposa del fiscal 
Carmona provocó 
tensión adicional

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

entre los parlamentarios, quienes 
desahogaron las designaciones al 
amparo de la oscuridad nocturna.
Javier Mujica Díaz, Nancy Gio-
vanna Montero Mercado, Rolfi 
González Rodríguez, Cecilia Veró-
nica López González, Juan Gabriel 
Vargas Téllez -María Luisa Sán-
chez Osorio, Arturo Loza Flores 
así como tres más para la Segunda 
Sala del Tercer Circuito Judicial 
con sede en Cuautla, la cual fue 
creada recientemente y cuyos ma-
gistrados son: José Anuar Gonzá-
lez Cianci Pérez y las abogadas Mi-
riam Janet Uribe Peralta y Anahí 
Bahena López estos últimos quie-
nes tomarán protesta el primero de 
enero del 2024.
Las y los nuevos magistrados fue-
ron electos por mayoría calificada, 
con las dos terceras partes de los in-
tegrantes de la Legislatura, es decir 
con 14 sufragios por lo que el pro-
ceso desarrollado la noche de ayer 
cumplió con las normas jurídicas y 
por tanto es legal, sin importar la 
investigación que por corrupción 
ante la presunta venta de las ma-

gistraturas de hasta en cinco millo-
nes de pesos que inició de oficio la 
Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción, así también por 
las críticas realizadas por la falta 
de transparencia o la nula rendi-
ción de cuentas por parte de los 
diputados como lo denunciaron 
en su momento los empresarios 
que exigieron a los parlamentarios 
cumplieran sus compromisos reali-
zados al inicio de la presente legis-
latura al respecto de transparentar, 
sin hacerlo, el proceso de designa-
ción de magistrados y magistradas.
El grupo de cinco diputadas que 
mostró su rechazo la encabezó 
Erika Hernández Gordillo, dipu-
tada de Redes Sociales Progresistas 
quien consideró que el proceso es-
tuvo viciado de origen y es la de 
la voz.
Cabe destacar que la férrea defen-
sa del Congreso en favor del fiscal 
General Uriel Carmona durante el 
tiempo que estuvo detenido por el 
presunto delito del feminicidio de 
Ariadna Fernanda por la Fiscalía  
General de la Ciudad de México 

de Ernestina Godoy, se volvió a 
reflejar la noche de ayer cuando 
decidieron 14 de los 20 diputa-
dos que integran el bloque opo-
sitor del PAN, PRI, PRD, Nueva  
Alianza, Movimiento Ciudadano, 
Partido del Trabajo y una parte de 
Morena, cuando votaron a favor 
de su esposa la notaria número 6 
María Luisa Sánchez Osorio como 
nueva magistrada del Poder Judi-
cial, convirtiéndose para los espe-
cialistas del derecho, en una pro-
vocación con el gobierno federal y 
estatal.
Por lo tanto, María Luisa Sánchez 
Osorio ocupará la vacante que 
deja Carlos Iván Arenas Ángeles; 
Juan Gabriel Vargas Téllez susti-
tuirá a Ángel Garduño González; 
Cecilia Verónica López González 
hará lo propio en lugar de Rubén 
Jasso Diaz y finalmente, Arturo 
Loza Flores quedará en lugar de 
Norberto Calderón Ocampo. Y la 
nueva sala de Cuautla, designaron 
a Miriam Janet Uribe Peralta, José 
Anuar González Cianci Pérez y 
Anahí Bahena López.

El gobernador exhorta a los nuevos 
magistrados a trabajar por la justicia

EDMUNDO SALGADO

Brincó Lucía Meza de la bancada de 
Morena a la del Tricolor en el Senado

HÉCTOR RANGEL TERRAZAS

EN MEDIO DE una investigación por venta de magistraturas y pese a las críticas por la falta de 
transparencia y conflictos de interés, 14 de los 20 diputados designaron en la madrugada de 
ayer a 10 magistrados del Tribunal Superior de Justicia de Morelos.
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La magistrada presidente del Tribunal Es-
tatal Electoral, Ixel Mendoza, reconoció 
que más de la mitad de quejas presentadas 
por actos anticipados de campaña por el 
Instituto Morelense de Procesos Electora-
les y Participación Ciudadana (Impepac), 
se han regresado por falta de pruebas.
Así lo declaró en entrevista con medios de 
comunicación, en donde precisó que de 
acuerdo con el reporte del órgano electo-
ral, hay alrededor de 90 quejas en contra 
de políticos que han promocionado su 
imagen política antes de los tiempos esta-
blecidos en la ley, sin embargo, solo 30 han 
llegado al tribunal.
“Son 90 y tantas quejas las que hay en el 
Impepac, pero son quejas que ellos tienen 
al interior porque el tribunal solo han en-

viado alrededor de 30, son pocas las que 
han llegado y que vamos a analizar, espere-
mos que nos envíen las demás que tienen, 
mientras las vamos acumulando”, explicó.
La magistrada presidenta agregó, que estas 
quejas todavía están en análisis pero casi la 
mitad han sido regresadas al Impepac debi-
do a que carecen de pruebas.
“Debemos de comentar que de las 30 que-
jas que han llegado al tribunal,  alrededor 
de la mitad han sido regresadas porque 
consideramos que no hay pruebas, que no 
están bien sustentadas y que por lo tanto 
no podemos analizarlas, se las regresamos 
y esperamos que nos entreguen todo lo 
que se necesita”, dijo.
Ixel Mendoza concluyó, al señalar que el 
tribunal está listo para atender todos los 
asuntos que se presenten durante el próxi-
mo electoral del 2024.

En Morelos aumentó la violencia familiar, 
mientras que se incrementó en un 19 por 

ciento la violencia feminicida, pero a nivel 
nacional bajó un 34%, según datos de la Co-
misión Nacional para Prevenir y Erradicar 
la Violencia contra las Mujeres (Conavim). 

Bajo el contexto del 25 aniversario del Día 
Internacional para Eliminar la Violencia 
contra las Mujeres, la presidenta del Insti-
tuto de la Mujer para el Estado de Morelos, 
Guadalupe Isela Chávez Cardoso, ha pro-
puesto la creación de un refugio destinado 
a mujeres víctimas de violencia que enfren-
tan situaciones de adicciones o problemas 
psiquiátricos.
La iniciativa busca proporcionar un espacio 
seguro y especializado para aquellas muje-
res que enfrentan una doble vulnerabilidad, 
combinando el apoyo contra la violencia 
con atención integral a sus necesidades de 
salud mental y adicciones.
Isela Chávez Cardoso, refirió que el  refu-
gio representaría un paso significativo ha-
cia la protección y rehabilitación integral de 
estas mujeres en un momento crucial para 

concientizar sobre la violencia de género.
Además, la directora del Instituto de la Mu-
jer en la entidad explicó que la propuesta 
destaca la importancia de abordar las dis-
tintas capas de vulnerabilidad que enfren-
tan algunas mujeres, reconociendo la inter-
seccionalidad de los desafíos que pueden 
enfrentar.
Por lo que dijo que Se espera que este re-
fugio no solo brinde refugio físico, sino 
también servicios de apoyo psicológico, 
asesoramiento legal y programas de reha-
bilitación para garantizar una recuperación 
completa.
Chávez Cardoso subrayó la necesidad de 
colaboración entre instituciones y la socie-
dad para llevar a cabo esta iniciativa, des-
tacando que la creación de este refugio no 
solo es responsabilidad del gobierno, sino 
de toda la comunidad en la lucha contra la 
violencia de género.

Mientras que a nivel nacional bajó oficialmente un 34%

Violencia familiar aumentó 
13 por ciento en la entidad

GUADALUPE FLORES

Buscan crear un refugio para 
mujeres víctimas de violencia

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

No proceden quejas por los
actos avanzados de campaña

EDMUNDO SALGADO

Además, la Comisión sostuvo que los 36 
municipios de Morelos carecen de policías 
capacitados en perspectiva de género.
En su vista a la entidad, la encargada de 
despacho de la Conavim, Sayda Yadira 
Blanco Morfín, reveló que la violencia fa-
miliar aumentó 13 por ciento.
En entrevista, dijo al cierre del año 2023, el 
delito como la violencia familiar que afec-
tan directamente a las mujeres, se elevaron 
en comparación con un año anterior.
“Disminuyó la violencia sexual, pero la 
violencia feminicida aumentó, también la 
violencia familiar”, dijo.

Además, dijo que el delito de violación 
simple y equiparada disminuyó un 20 por 
ciento.
La funcionaria federal, enfatizó que para 
prevenir las violencias hacen falta más po-
licías y más presupuesto para aplicar me-
didas para prevenir la violencia de género.
También recomendó al Gobierno del esta-
do y a los municipios fortalecer las unida-
des de atención y refugio para mujeres.
Además, refirió que Morelos enfrenta altos 
niveles de impunidad y desigualdad, am-
bos problemas están ligados a la violencia 
contra las mujeres.

EN MORELOS AUMENTÓ la violencia familiar, mientras que se incrementó en 
un 19 por ciento la violencia feminicida, pero a nivel nacional bajó un 34%, se-
gún datos de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra 
las Mujeres.
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El centro de investigación “Morelos Rinde 
Cuentas” criticó el reparto de magistratu-
ras del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
entre cuates de los diputados locales.
En un comunicado en la red social “X”, la 
organización aseguró que la designación 
fue para cuates a través de cuotas, además 
de conflictos de interés.
En el mensaje lamentó todo el proceso y 
designación de los magistrados del Poder 
Judicial.
“Si las y los diputados creen que con las de-
signaciones que hicieron mejorar la justicia 
y la seguridad en Morelos, el tiempo y los 
hechos demostrarán”, dice el documento. 
Además, calificó como una burla por parte 
de los diputados por no tomar en cuenta el 
informe que señala que sólo 13 de los 245 

participantes en el proceso de designación 
de 10 magistrados del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ) cumplían con el perfil 
para dichos nombramientos. 
Señalan que el proceso estuvo viciado, 
incluso que los legisladores integrados en 
el Órgano Político Calificador incurrirían 
en diversas inconsistencias al presentar un 
dictamen con los nombres de los 245 aspi-
rantes como propuesta para votarse ante el 
Pleno, y no se realizó una propuesta de los 
perfiles más idóneos.
Durante la madrugada de este viernes, los 
diputados designaron a 10 magistrados 
que fueron designados por un periodo de 
14 años, entre ellos, Javier Mujica Díaz, 
hasta ayer colaborador de la petista Tania 
Valentina Rodríguez Ruiz; Nancy Giovan-
na Montero Mercado, propuesta de la ban-
cada panista; Rolfi González Rodríguez, 
esposo de la magistrada del TSJ Guiller-

El titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable del Gobierno de Morelos, José 
Luis Galindo Cortés, confirmó que se re-
gistró en el proceso interno del Movimien-
to de Regeneración Nacional (Morena) 
para buscar la candidatura a la presidencia 
municipal de Ayala o a la diputación fede-
ral por el tercer distrito.
Así lo declaró en entrevista con medios de 
comunicación, en donde el funcionario es-
tatal precisó que estará buscando un pues-
to de elección popular en la próxima elec-
ción del 2024, sin embargo, aún no define 
en qué proceso participará si en el federal 
o para buscar la presidencia municipal de 
Ayala.
“Efectivamente como ya lo saben tomé la 
decisión de registrarme en el proceso inter-
no de Morena para buscar ser el candidato 
a la presidencia municipal de Ayala, pero 
también me registré, porque así lo permite 
el reglamento y la convocatoria, para bus-
car la candidatura a la diputación federal 

del distrito número tres que tiene como 
cabecera el municipio de Ayala, pero no he 
tomado la decisión de por cuál participaré, 
es lo que debo de analizar en los próximos 
días”, explicó.
El funcionario estatal agregó, que de 
acuerdo con lo que establece la ley electo-
ral no está obligado a renunciar al cargo 
de secretario por el momento, por lo que 
seguirá al frente de la Secretaría de Desa-
rrollo Sustentable hasta que inicie el perio-
do de promoción de imagen, ya que para 
dicha etapa confirmó que sí estará solici-
tando licencia al cargo.
“Voy a seguir en el cargo hasta que inicie 
el proceso en donde se tenga que hacer 
promoción de mi imagen, en donde tenga 
que salir a las calles, ahí sí debo de solicitar 
licencia pero mientras eso sucede vamos 
a continuar cumpliendo con mi respon-
sabilidad como titular de la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable, en la ley no se me 
obliga a renunciar en este momento así 
que estaremos esperando los tiempos para 
hacerlo”, concluyó Galindo Cortés.

Cuautla y Puente de Ixtla registran focos 
rojos por laudos laborales reveló Francisco 
León y Vélez, director del Instituto de De-
sarrollo Fortalecimiento del Estado de Mo-
relos (IDEFOMM).
En entrevista, indicó que desconoce la deu-
da total por concepto de laudos en los dos 
Ayuntamientos, pero aclaró que son deman-
das laborales de administraciones pasadas.
“Estos municipios están en riesgo de ter-
minar el año con una penalidad, pero su 
equipo jurídico está atendiendo para lograr 
destrabar el tema”, dijo.
Dijo que durante las pasadas administracio-
nes se dada de baja a personal sin una previa 
liquidación o conciliación lo que ha deriva-

do en demandas laborales ante el Tribunal 
Estatal de Conciliación y Arbitraje (TECA).
Sobre el Fondo de Aportaciones Estatales 
Concursables para el Pago de Laudos y Sen-
tencias Ejecutorias dictadas en contra de los 
municipios, dijo que algunos ediles no pue-
den acceder a esa bolsa porque no cumplen 
con las reglas de operación.
Aunque comentó que en este momento los 
expedientes están sujetos a revisión para co-
rroborar que se cumplan los requisitos de las 
reglas de operación, publicadas en el perió-
dico oficial “Tierra y Libertad”, en abril de 
2023.
Recordó que dicho fondo es de 41.3 millo-
nes de pesos, de acuerdo con el decreto de 
las reglas de operación.

Así lo dijo el centro de investigación “Morelos Rinde Cuentas” 

A cuotas con cuates responde
el reparto de 10 magistraturas

GUADALUPE FLORES

Cuautla y Puente de Ixtla 
son focos rojos por laudos

GUADALUPE FLORES

mina Jiménez Serafín; María Luisa Sánchez 
Osorio, esposa del fiscal Uriel Carmona 
Gándara; Juan Gabriel Vargas Téllez, fami-
liar del diputado Francisco Erick Sánchez 

Zavala; Cecilia Verónica López González, 
colaboradora del priista Eliasib Polanco Sal-
dívar; Arturo Loza Flores, asesor de Alberto 
Sánchez Ortega.

Galindo Cortés acepta que busca 
ser alcalde o una diputación federal

EDMUNDO SALGADO

EL TITULAR DE LA Secretaría de Desarrollo Sustentable del Gobierno de 
Morelos, José Luis Galindo Cortés, confirmó su registro para buscar la candi-
datura a la presidencia municipal de Ayala o a la diputación federal por el tercer 
distrito por Morena.
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El gobernador Cuauhtémoc Blan-
co Bravo, al asistir a la inaugura-
ción de la Feria de Paz realizada 
en Cuautla, en el marco de la Es-
trategia Especial para la Construc-
ción de Paz en los 50 Municipios 
Prioritarios implementada por 
el Gobierno de México, afirmó 
que su administración trabaja de 
manera cercana con el Gobierno 
federal para lograr la pacificación 
del estado.
Así, en el marco del evento rea-
lizado en la antigua estación del 
Ferrocarril Interoceánica Cuautla, 
en el centro de dicho municipio, 
el jefe del Ejecutivo estatal desta-
có: “En Morelos, nos adherimos 
a esta iniciativa del Presidente An-
drés Manuel López Obrador y de 
Rosa Icela Rodríguez Velázquez, 
titular de la Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciudadana 
(SSyPC), que busca ofrecer ma-
yores oportunidades de desarrollo 
a la ciudadanía, especialmente a 
las y los   jóvenes”.
Cuauhtémoc Blanco indicó que 
estas acciones brindan opciones 
de crecimiento para las y los mo-
relenses, alejándolos de la delin-
cuencia, y resaltó que, en Morelos, 
“trabajamos en generar oportuni-
dades que ayuden a evitar que los 
jóvenes caigan en las trampas de 
la delincuencia; la paz social, sigue 
siendo la mayor prioridad, no ba-
jaremos los brazos en esta lucha”.
En este sentido, invitó a las y los 
jóvenes a aprovechar los progra-
mas sociales que les ofrece esta 
Feria de Paz, así como al resto de 
la población a participar en el pro-
grama de desarme.
“El compromiso de reconstruir 
nuestro tejido social nos involu-
cra a todos, cerremos filas y tra-
bajemos en equipo para lograr la 

pacificación del estado y de todo 
el país, vamos juntos por la paz”, 
refirió el mandatario.
Tras dar la bienvenida Rodrigo 
Luis Arredondo López, alcalde de 
Cuautla, Jonathan Acosta Ruiz, 
subdelegado federal de Programas 
para el Desarrollo en el Estado 
de Morelos, aseveró que a través 
de los tres niveles de gobierno se 
realiza este evento, a fin de acercar 
diversos beneficios a las y los ciu-
dadanos.
En su intervención, Bricio Fer-
nando Nava Aguilar, encargado 
de la Unidad de Mesas de Paz a 
nivel nacional, en representación 
de la Rosa Icela Rodríguez, ma-
nifestó que en la primera fase de 
la estrategia encabezada por el 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador se obtuvieron avances 
significativos.
Detalló que en total fueron visi-
tados más de cinco mil domici-
lios: mil 073 en Cuernavaca, mil 
895 en Yautepec y dos mil 089 
en Cuautla, donde las principales 
peticiones fueron reparación de 
luminarias, poda de árboles que 
cubren algunas luminarias y el for-
talecimiento de las acciones de se-
guridad, por lo que se ha hecho lo 
conducente con los ayuntamien-
tos y los integrantes de la Mesa 
de Coordinación Estatal para la 
Construcción de la Paz.
“Estamos aquí para sepan que no 
están solas ni solos, que vamos 
a redoblar esfuerzos para que se 
sientan más seguros en su muni-
cipio”, refirió.
Posteriormente, se realizó la toma 
de protesta a los representantes 
de las 10 colonias prioritarias del 
municipio de Cuautla, y de igual 
forma, Blanco Bravo entregó re-
conocimientos a los mismos.
Asimismo, junto con autoridades 
de los tres órdenes de gobierno, 

 
Coordinadora de los Comités de la 
Defensa de la 4T en Morelos, Mar-
garita González Saravia, la estructu-
ra Electoral de Morena, que se tra-
duce en organización bien definida 
que permitirá darle el triunfo y con-
tinuidad al proyecto de Transforma-
ción de la Vida Pública impulsada 
por el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, encabeza-
da por el consejero estatal del parti-
do, Rodrigo Arredondo López.
En la ciudad histórica la militancia y 
ciudadanía obradorista responde al 
llamado de la unidad política, que 
la candidata única a la presidencia, 
Claudia Sheinbaum, ha realizado 
junto con Margarita González Sara-
via, “manifestamos un total e incon-
dicional apoyo para fortalecer nues-

tro movimiento para que en 2024 
sigamos siendo la primera fuerza 
electoral en México y Morelos”, ase-
guró Rodrigo Arredondo.
A seis meses de la elección más 
grande en la historia del país, en-
fatizó Rodrigo Arredondo, se tiene 
el tiempo justo para consolidar la 
maquinaria electoral y se pueda res-
ponder con eficacia, seriedad y res-
ponsabilidad en la jornada electoral.
Aceptó el consejero estatal de More-
na que en Cuautla se inició con un 
proceso de organización, por lo que 
Rodrigo Arredondo, le presentó a 
Margarita González Saravia la Es-
tructura Electoral Morena Cuautla 
dividida en los sectores: norte, sur, 
oriente, poniente y centro, además 
explicó que por cada uno se traba-
jará entre 16 a 20 secciones electo-
rales y 250 promotores y defensores 

del voto, respectivamente.
Margarita González Saravia, Coor-
dinadora de los Comités de la De-
fensa de la 4T en Morelos, agra-
deció el apoyo de los consejeros 
Araceli García Garnica y Rodrigo 
Arredondo, a quienes les reconoció 
ser los primeros cuautlenses que cre-
yeron desde el inicio en el proyecto 
de la Cuarta Transformación, que 
encabezó Andrés Manuel López 
Obrador y fundadores de Morena 
en la ciudad heroica.
Invitó Margarita González Saravia, 
al inicio de la precampaña a realizar-
se el próximo sábado, que será un 
encuentro con los pueblos indíge-
nas, en la comunidad de Xoxocotla, 
aseguró que a partir de ese momen-
to visitará cada uno de los munici-
pios y se comprometió a regresar a 
la Capital Histórica de Morelos.

Para contribuir a la economía de 
las familias en situación vulne-
rable y contribuir a garantizar el 
derecho que tienen las personas 
a una alimentación nutritiva, su-
ficiente y de calidad, el alcalde 

Rafael Reyes entregó raciones ali-
mentarias a vecinos de la colonia 
Ampliación Ejido Chapultepec.
La tarde de este viernes, el edil, 
la regidora Patricia Lizzete Ramí-
rez Álvarez y María del Rosario 
Barrera Pioquinto, presidenta de 
Consejo de Participación Social, 

encabezaron una jornada del pro-
grama “Comedor Comunitario 
Rodante” implementado y opera-
do por el DIF Jiutepec.
En un mensaje dirigido a vecinos 
de la localidad, el presidentes mu-
nicipal refrendó su compromiso 
de trabajar por las personas que 
menos tienen, privilegiando la 
atención a favor de niñas, niños, 
jóvenes, personas con discapaci-
dad, madres solteras, adultos ma-
yores, entre otros.
Con la dotación de este viernes 
suman mil raciones alimentarias 
distribuidas por el organismo 
municipal a través del programa 
implementado el pasado 12 de 
octubre; las remesas se han hecho 
en las colonias: Loma Bonita, 
Cuauhtémoc Cárdenas, Indepen-
dencia y Josefa Ortiz de Domín-
guez.
A través del Sistema DIF Jiutepec 
se proporciona atención de forma 
prioritaria a las personas, familias 
o grupos en situación vulnerable, 
brindando servicios básicos en 
materia de asistencia social para 

Por quinto año consecutivo el Sis-
tema de Desarrollo Integral para la 
Familia DIF Jojutla, convoca a la 
población en general a apadrinar 
una familia en situación de vulnera-
bilidad con una cena está navidad, 
donde por cada cena donada por 
algún ciudadano el municipio apor-
ta otra, logrando así entregar 300 
cenas en el 2022.
Geovani Romero Cruz, Director 
de dicho organismo, resaltó que 
está iniciativa impulsada en el 2019 
por el alcalde Juan Ángel Flores 

Bustamante, se mantiene en la ac-
tualidad, gracias a la participación 
de la ciudadanía que en esta tem-
porada decembrinas se solidariza y 
apadrina a una familia con una cena 
para que puedan disfrutar de estas 
fiestas. 
Romero Cruz explicó que la diná-
mica es la misma de cada año, la 
cena tiene un costo de 220 pesos, 
que integra un pollo, ensalada, sopa 
fría, pan y refresco de dos litros, “el 
padrino o madrina puede recoger a 
la familia a la que le desea donar la 
cena, contamos con una lista de fa-
milias con mayor vulnerabilidad, o 

bien ellos pueden dar la propuesta 
y por cada cena donada por un pa-
drino o madrina, el ayuntamiento 
estará aportando otra”, indicó.
Las personas interesadas en apadri-
nar a una familia, pueden registrarse 
en la oficina del sistema DIF Jojutla 
en los altos del mercado Benito Juá-
rez o haciendo su depósito a la cuen-
ta bancaria del municipio de Jojutla 
en el banco: BANORTE, número 
de cuenta 1169972434, clabe ban-
caria: 072544011699724348
 Y registrar su comproban-
te de transferencia al teléfono 
7343420759.

Inauguró el gobernador la 
Feria de la Paz en Cuautla

DE LA REDACCIÓN 

Rafael Reyes R. entregó raciones 
alimenticias en favor de colonos

DE LA REDACCIÓN los integrantes de la comunidad 
que se encuentren en una con-

dición de desventaja, abandono, 
desprotección física o mental.

DIF Jojutla invita a apadrinar 
a una familia en esta Navidad

DE LA REDACCIÓN 

Rodrigo Arredondo y González 
Saravia trabajan juntos por la 4T

DE LA REDACCIÓN 

EL GOBERNADOR CUAUHTÉMOC Blanco Bravo, al asistir a 
la inauguración de la Feria de Paz realizada en Cuautla, en el 
marco de la Estrategia Especial para la Construcción de Paz 
en los 50 Municipios Prioritarios implementada por el Gobierno 
de México.

PARA CONTRIBUIR a la economía de familias en situación 
vulnerable y garantizar el derecho que tienen a una alimenta-
ción nutritiva, suficiente y de calidad, el alcalde Rafael Reyes 
entregó raciones alimentarias a vecinos de la colonia Amplia-
ción Ejido Chapultepec.
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Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

OPINIÓN  
Tania Jasso Blancas

Morelos: entre las estadísticas y la realidad en el 

Día Internacional de la No Violencia de Género

E
n el escenario de Morelos, donde la tierra 
guarda secretos de historia y cultura, pa-
rece que la violencia de género encontró 
su propio rincón acogedor desde hace ya 

demasiado tiempo. En un estado que ostenta la 
dudosa distinción de mantenerse bajo la alerta de 
violencia de género desde 2015, uno podría pre-
guntarse si la violencia de género ha desarrollado 
aquí su propia versión de “turismo de larga estan-
cia”.

La reciente revelación de Nadine Gasman Zylber-
mann, presidenta del Instituto Nacional de las Mu-
jeres, nos arroja a una realidad incómoda: Morelos 
ya no solo es famoso por sus jardines y murales his-
tóricos, ahora también es famoso por ocupar uno 
de los primeros lugares en feminicidios, con una 
tasa. que clama por atención, marcado en 1.57 
por cada 100 mil mujeres. Una estadística que, le-
jos de ser una cuestión de orgullo, debería suscitar 
una profunda reflexión y acción inmediata.

Por otro lado, la Mesa Redonda sobre el Femini-
cidio en Morelos, organizada por la Comisión Le-
gislativa Especial para el Seguimiento de Casos 
de Feminicidio de la LV Legislatura local, arrojó 
una cifra aún más sombría: 299 feminicidios re-
gistrados entre 2015 y 2022. Uno no puede evitar 
preguntarse si las murallas históricas del estado 
guardan no solo la historia, sino también los sus-
piros y lamentos de cientos de mujeres que han 
perdido la vida en manos de la violencia de gé-
nero. Estamos ante un escenario donde las cifras 
no solo hablan, sino que gritan la urgencia de 
una respuesta integral y efectiva.

Quizás Morelos debería cambiar su lema turís-
tico a “Morelos: donde la desigualdad social 
y los feminicidios son más comunes que los  
acorazados”. Claro, no se trata de minimizar la 
gravedad de la situación, pero el contraste entre 
la riqueza cultural del estado y la realidad que 
enfrentan las mujeres es tan marcada que roza la 

tragicomedia.

Es evidente que las bases de programas y polí-
ticas actuales han demostrado ser insuficientes. 
Se requiere una mirada holística que aborde las 
causas estructurales y la interseccionalidad de la 
violencia de género. No bastan las medidas pa-
liativas; se necesitan acciones de raíz para erradi-
car la violencia. La salud, la educación y la segu-
ridad deben ser ejes rectores en la construcción 
de una vida libre de violencia.

En este Día Internacional de la No Violencia de 
Género, mientras se reflexiona sobre las cifras y 
estadísticas que pintan una realidad desafiante, 
es hora de que Morelos se levante contra la tra-
gedia que amenaza con oscurecer su rica histo-
ria. Que las murallas de Morelos no solo guardan 
secretos, sino que también actúan como guar-
dianes contra la violencia de género, impulsando 
un cambio real y duradero.

CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…  

Gabriel Dorantes 
Argandar

Carta abierta a mis estudiantes
 (y mis sobrinas)

El fin de semestre ha llegado, sólo queda una 
semana de clases y comienza el periodo de 
evaluación. Quiero comenzar por felicitarlos 
a todos, su servidor imparte clase a nivel pre-

grado y posgrado, pero supongo que el mensaje 
aplica a todo aquel que caliente un pupitre por 
6 o 7 horas diarias. Muchas felicidades por seguir 
aquí, por seguir aguantando, por buscar la manera 
de poder salir adelante en esto que denominamos 
el ambiente escolar. A veces ir a clase pareciera 
tener que estar en un mundo en el que se espera 
que sepas todo lo que no sabes, y se espera que 
demuestres hacer aquello que no sabes cómo se 
hace. Muchas felicidades por elegir este camino en 
el que algunos de nosotros aún no terminamos de 
caminar.

 Sin embargo, esta felicitación no viene sin 
una pequeña lección. He querido, a través de estas 
líneas, compartirles una observación que no logro 
comunicarles y que lo tengo atorado en la gargan-
ta desde hace un par de años. ¿De qué hablo? De 
que ser adulto es horrible. Tienes que hacer todos 
los años tu declaración de impuestos (para aquellos 
de nosotros que lo hacemos) y tienes que andar al 
pendiente de la política porque es un tema de con-
versación imprescindible entre los adultos, y por su-
puesto sacar tu credencial de elector y poner tu foto 
con el dedo manchado de tinta indeleble en tu red 
social preferida. ¿Por qué? Porque el adulto es muy 
cruel. Los adultos juzgan muy duramente a aque-
llos que no se comportan como adultos (palabra 
de chavorruco), y el lado más feo de la vida de los 
adultos es la realidad laboral. Hasta estoy sintiendo 
que deberían de hacer una película que se llame 
“La vida secreta de los Adultos,” porque de verdad 
la vida te pasa por encima y no tienes tiempo ni de 
amachinarte para recibir el golpe.

 Más o menos, y según mis otros datos, de 
cada cien mexicanos, sólo 10 o 15 terminaron la 
preparatoria o el bachillerato, ya ven que en al-
gunos casos hasta viene con una carrera técnica 
incluida. De esos mismos 15, sólo cinco tienen gra-
do de lo que sea, y dentro de ese mismo grupo, 
sólo uno tiene estudios de posgrado. Todos aque-
llos individuos que actualmente estén cursando una 
carrera universitaria, ya pertenecen a la élite de los 
años de escolaridad en México. Los siguientes vein-
te años de la vida de este país (que, así como es-
tán las cosas igual y ya ni nos podemos llamar un 
solo país para dentro de ese tiempo) dependerán 
exclusivamente de las decisiones de aquellos que 
se inserten en el mercado laboral dentro de los si-
guientes cinco años, ósea ustedes. Llevan una gran 
responsabilidad de la que no estoy seguro que es-
tén al tanto de ella.

 No se estresen demasiado, también tengo 
buenas noticias. Actualmente se encuentran en una 
de las mejores etapas de la vida: todavía no son 
adultos, pero ya son mayores de edad. Hace cien 
años, cuando cumplías los quince, ya te habían ca-
sado y tenías que trabajar y posiblemente ya hasta 
estabas en vías de convertirte en padre o madre. 
Hoy en día, si tienes oportunidad de cursar estudios 
universitarios, estarás insertándote al mercado labo-
ral sobre los 25. Claro, habrá quien ya tuvo un em-
pleo o dos, que por lo general son en el negocio 
restaurantero o una pequeña chamba. También los 
hay quienes desde antes de los veinte aprenden a 
malabarear sus estudios universitarios con un em-
pleo firme, pero son los menos que los más (y que 
no cualquiera puede con tal circunstancia).

 Esta carta tiene dos mensajes en concreto. 
El primero de ellos es que disfruten estos años de pri-
vilegios de adulto y privilegios de adolescente, por-

que para uno que va llegando a los 42, no veo para 
cuándo vayan a regresar los privilegios de adoles-
cente y si es que puedo decir que disfruto de privile-
gios de adulto. Pero ese disfrute viene con una muy 
cruel realidad, el segundo mensaje de este texto: 
esta etapa se termina. Dentro de unos cuantos años 
que ya hayan dejado las aulas, invariablemente de 
si logras culminar tu carrera universitaria y recibes un 
pergamino qué colgar en la pared (que, de hecho, 
tengo la idea de que ya todos los títulos salen elec-
trónicos), la vida ya no te va a esperar a que estés 
listo, o si estudiaste para el examen, o si cuentas 
con el conocimiento necesario. El mundo laboral es 
cruel, despiadado, y lo peor: no hay trabajo para 
todos. La única ventaja verdadera que tendrás para 
enfrentar la realidad laboral es la cantidad de cosas 
que hayas aprendido y traigas entre las orejas. 

 Por eso me atrevo a escribirles esta carta, 
de cara al periodo de evaluación final. El ser ex-
celente se vive todos los días: con cada hora que 
tienes el privilegio de calentar un asiento en un aula 
universitaria recibes una pequeña oportunidad de 
conseguir alguna ventaja dentro de cuatro o cin-
co años. Nadie va a leer los libros por ti, y tendrás 
que aprender a navegar en un mundo en el que 
la mitad de los que llegaron antes que tú ya sabe 
más que tú y tiene más experiencia que tú, y la otra 
mitad hará todo lo posible porque fracases, porque 
puede significar su ganancia. 

 Así que esta semana, antes de que des por 
claudicado el semestre, mírate al espejo y pregún-
tate dónde estarás dentro de cinco años, porque si 
no te decides a tomar las riendas de tu vida, alguien 
más lo decidirá por ti. 

 Por una humanidad culta, su servidor, Ga-
briel Dorantes Argandar. 
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Agentes de Investigación Crimi-
nal (AIC) de la Fiscalía General 
del Estado (FGE) dieron cumpli-
miento en el municipio de Coatlán 
del Río a la orden de aprehensión 
librada en contra de una mujer 
por su presunta participación en 
el homicidio de dos hombres, una 
mujer y un menor de edad, en el 
estado de Guanajuato.
Mediante oficio de colaboración 
emitido por la Fiscalía General de 
Justicia de aquella entidad, se so-
licitó ejecutar el mandato judicial 
en contra de Milagros “N”, alias 
“La Mili”, al ubicarla privada de 
su libertad en el Centro Federal de 
Reinserción Social, número 16, 

en la carretera Michapa-Grutas de 
Cacahuamilpa, en el poblado de 
Michapa, Coatlán del Río.
“La Mili” es requerida por la jus-
ticia guanajuatense por su presun-
ta participación en el asesinato 
de Camilo “N”, Julio César “N”, 
Esthela “N”, y un menor de edad 
de iniciales.
Ejecutada la orden de aprehen-
sión, los elementos de la AIC de 
Morelos notificaron a sus homó-
logos guanajuatenses sobre el ase-
guramiento de “La Mili”.
Policías investigadores de Guana-
juato arribaron al municipio de 
Jojutla para realizar el acto de en-
trega de la mujer imputada, para 
su respectivo traslado a aquella 
entidad.

Agentes de Investigación Crimi-
nal (AIC) de la Fiscalía Regional 
Sur Poniente detuvieron de for-
ma flagrante en el municipio de 
Tlaquiltenango a un joven al que 
encontraron en poder de presunta 
metanfetamina.
Los agentes investigadores logra-
ron la detención de la persona 
identificada como Roberto Carlos 
“N”, de 23 años de edad, vecino 
de la colonia Emiliano Zapata, 
perteneciente a Jojutla.
Roberto Carlos “N” fue captura-
do en un camino de terracería que 
conecta a la colonia Vista Alegre 
con la colonia Emiliano Zapata, 
de Jojutla.
Este individuo fue asegurado lue-
go de que al notar la presencia de 
los agentes sacó de entre su ropa 
un objeto similar a un arma de 
fuego.
En el momento en el que los de-

tectives se aproximaron a él Ro-
berto Carlos “N” intentó agredir 
físicamente a uno de ellos, pero 
fue neutralizado. 
En la inspección de seguridad, los 
agentes le encontraron en una mo-
chila de tela que llevaba, un total 
de 23 presuntas dosis de la droga 
conocida como “cristal”.
Así como espejos laterales de al 
menos una motocicleta, una com-
putadora portátil, un “mouse” 
inalámbrico, micas protectoras 
para computadora y la escuadra 
metálica forrada con cinta aislante 
color negro, que semeja a un arma 
de fuego. 
El detenido, junto con la probable 
sustancia ilícita y demás objetos 
decomisados, quedaron a disposi-
ción del Agente del Ministerio Pú-
blico (MP) de la Unidad Especia-
lizada de Delito Contra la Salud, a 
fin de que sea esta representación 
social la que resuelva su situación 
jurídica.

La Fiscalía especializada en Desa-
parición Forzada de Personas, lo-
gró la localización de un joven de 
15 años de edad reportado como 
no localizado, mismo que fue 
reintegrado a su núcleo familiar 
proporcionándole a él y su fami-
lia la atención multidisciplinaria.
La madre del joven acudió ante el 
Ministerio Público de la Fiscalía 
de Desaparecidos para denunciar 
que el pasado 19  de noviembre 
su hijo de 15 años de edad habría 
salido de su domicilio ubicado 
en el municipio de Yautepec, re-
firiendo que acudiría a realizar 
actividades a la escuela preparato-
ria en donde estudia, ubicada en 
el municipio de Jiutepec, sin que 
supiera después de su paradero.
Al activarse los protocolos corres-
pondientes para la búsqueda y lo-
calización de personas, personal 
de la Agencia de Investigación 
Criminal (AIC) adscritos a la Fis-

calía Especializada, realizaron las 
acciones de gabinete y de campo, 
lo que permitió la localización 
con bien del joven en el munici-
pio de Jiutepec.
Ante el Ministerio Público de 
Desaparecidos se realizó la entre-
vista correspondiente, en donde 
refirió no haber sido víctima de 
ningún acto que pusiera en riesgo 
su integridad, reincorporándose 
a su núcleo familiar y propor-
cionando a él y a sus familiares 
la atención multidisciplinaria co-
rrespondiente.
Ante cualquier caso en donde 
una persona no sea localizada, es 
fundamental denunciar de inme-
diato pues las primeras horas son 
fundamentales para la localiza-
ción de las personas, por lo que la 
Fiscalía de Desaparecidos cuenta 
con oficinas en las tres regiones 
del estado de Morelos, y pone a 
disposición el teléfono celular con 
WhatsApp de la Fiscalía Especia-
lizada 777 109 1248

Supuesta feminicida triple buscada 
en Guanajuato ya pudo ser detenida

DE LA REDACCIÓN 

Se temía por la desaparición de un 
adolescente, pero fue localizado

DE LA REDACCIÓN 

Con 23 bolsas de supuesto cristal 
fue capturado en Tlaquiltenango

DE LA REDACCIÓN 

Elementos de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC) realizaron 
la aprehensión en contra de Mau-
ricio “N”, en contra de quien la 
Unidad Especializada en Delitos 
Sexuales, de la Fiscalía Regional 
Oriente, acreditó su presunta res-
ponsabilidad en el delito de viola-
ción equiparada agravada cometi-
do en contra de una menor en el 
municipio de Tlayacapan.
En relación a los hechos, durante 
el mes de agosto la menor de 05 
años de edad se encontraba a so-
las con el hoy imputado, quien es 
pareja sentimental de su madre, al 
interior del domicilio ubicado en el 
poblado de San Andrés Cuautem-
pan, donde Mauricio “N” ingresó 
a la habitación de la menor, reali-
zándole tocamientos lascivos a la 
niña y posteriormente la violentó 
sexualmente. 
La menor contó sobre la agresión 

a su abuelita quien en su repre-
sentación, acudió ante la Fiscalía 
Oriente a presentar su denuncia 
correspondiente integrándose la 
carpeta de investigación y ejercer 
el Ministerio Público la acción 
penal, obteniéndose una orden de 
aprehensión en contra de Mauricio 
“N” de 28 años de edad, quien fue 
detenido por elementos de la AIC 
el 16 de noviembre sobre la calle 
Otilio Montaño de la colonia Cen-
tro del municipio de Tlayacapan. 
Al celebrarse la audiencia corres-
pondiente la Fiscalía formuló im-
putación en su contra para des-
pués verter el acervo probatorio, 
el cual al ser valorado por el Juez 
de Control, lo encontró presunta-
mente responsable en el delito de 
violación equiparada agravada, por 
lo que fue vinculado a proceso, le 
fue impuesta la prisión preventiva 
como medida cautelar y se fijaron 
dos meses como plazo de cierre de 
investigación.

DE LA REDACCIÓN 

Es el supuesto violador de una 
niña de 5 años; enfrenta juicio 


